

**第45回企画展  
収蔵庫出し展  
2012**  
平成24年2月18日(土)  
～3月18日(日)

人々の生活の中に祀られ人々の暮らし  
の場や子供達の遊びの場等でお地蔵さ  
まを見かける。このようにお地蔵さまは、  
ある。それにお地蔵さまは頭は丸坊主で  
あり袈裟や衣をつけられていて普通のお  
坊さんと同じお姿であり、私達の心には  
お友達のように明るい楽しさがある。

箒の番してござる地蔵尊  
お地蔵も加はつてゐる踊りかな

こんな句がたくさんあるように、お地  
蔵さんは語りかけたくなるような、手  
を触れてみたくなるような親しみがあ  
る。そして子供のことの願いは何でも叶  
えてくださいませと信じられている。  
万一子供が交通事故等で亡くなつたとし  
ても、お願ひすれば他界の子供までもお  
救い下さるありがたい仏さまである。

## 「みちの郷土史料館」 映像リーコーナー

長崎街道独自の食文化などを紹介



# 寄せ太鼓

道館会報  
長記立宿市瀬議北木運協西区八幡三丁目16番26号(〒807-1261)  
TEL 093-619-1149 FAX 093-617-4949

### 【今日は雨天の中で開催】

前日は止んでいた雨が朝からし  
としと降り続く中で、開会式は予  
定通りに多数の来賓者出席のもと、  
記念館広場に於いて行われました  
が、降り続く雨のためにその後のプロ  
ログラムはこやのせ座に変更、皆様  
が、急な開催場所変更に対し機敏に対応いたしました。また、動きを組み込んで、より多くの来館者の皆様にご覧いただけるよう、新たな史料館へのお出でをお待ちしております。

今年から、まつりの企画会議に  
運営広報及び会計の代表者が参  
画するよう変更いたします。  
「宿場まつり」に新たにスパイスが  
必要と感じたからです。

### 「山本作兵衛炭鉱記録画」 史料館オススメ



雨に降られた 第19回筑前木屋瀬宿場まつり考  
今年は止んでいた雨が朝からし  
としと降り続く中で、開会式は予  
定通りに多数の来賓者出席のもと、  
記念館広場に於いて行われました  
が、降り続く雨のためにその後のプロ  
ログラムはこやのせ座に変更、皆様  
が、急な開催場所変更に対し機敏に対応いたしました。また、動きを組み込んで、より多くの来館者の皆様にご覧いただけるよう、新たな史料館へのお出でをお待ちしております。

今年は止んでいた雨が朝からし  
としと降り続く中で、開会式は予  
定通りに多数の来賓者出席のもと、  
記念館広場に於いて行われました  
が、降り続く雨のためにその後のプロ  
ログラムはこやのせ座に変更、皆様  
が、急な開催場所変更に対し機敏に対応いたしました。また、動きを組み込んで、より多くの来館者の皆様にご覧いただけるよう、新たな史料館へのお出でをお待ちしております。

このやのせ  
山本作兵衛氏に関連した書籍  
もご覧ください。

こんな句がたくさんあるように、お地  
蔵さんは語りかけたくなるような、手  
を触れてみたくなるような親しみがあ  
る。そして子供のことの願いは何でも叶  
えてくださいませと信じられている。  
万一子供が交通事故等で亡くなつたとし  
ても、お願ひすれば他界の子供までもお  
救い下さるありがたい仏さまである。

隣りの町で子供達が石の地蔵さまを縄

でくくり、小川の中を引き回しているの

を見たので、古老に聞いてみた。昔雨乞い

の為に始まつた行事ですが、今は子供達

でくくり、お供えされた裸火が美しく揺

れていた。往時木瀬は、藁葺きの家も町並みに

点在していた事であろうし、暮らしの明

かりも菜種油のような物で、燃料も薪や

萩が主であったと思われ、火災も頻発し

ていたと伝えている。但し愛宕さまの

源水法師は、將軍地蔵さまに懸命に鎮火

の祈願をされていた事も伝えられています。

木瀬町部の中心に大火災が発生して

いる、明治四十五年五月十四日午前零時

の出火である。新町の一部より本町を全

焼し、中町を焼き下町の一部を焼いて鎮火

を行った。六戸を引き倒している

様や仏様や人々の意氣と力とが、ただ頼

みであった。真夜中の空は恐ろしく真赤

に焼け広がり、町の通りには火の粉が渦

を巻いていた。人々は低くうめくような

声で呼応しながら縦横に飛び交つては猛

火に向かい、ただ意氣と力とで打ち消し、

打ち壊していた。六戸を引き倒している

が、これが頼みの人力消防法であった。

町内毎の太鼓と、寺々の梵鐘が打ち鳴ら

され、それは物凄い状況であった。

鎮火した、今度は子供を探す親達の悲壯

な姿が飛び交つたけれど、子供達はみん

な氏神さまと扇天満宮さまに守られて

無事だった。各家の焼け跡に残って

いるカマドと風呂だけを見せながら、悲

惨な夜が煙の匂いの中で明けた。人々は

元に注意して頂いて、みんなで守ってほ

しい木瀬である。

本町 柴田由美子

### 報告 講座「木屋瀬 時代の散歩道」

平成23年9月16日(金)～10月21日(金)に行われた  
講座“木屋瀬 時代の散歩道”も、今回で9年目となりま  
した。全6回の講座を開催し、木屋瀬、シュガーロード、戦  
国豪商をテーマにした講義や、木屋瀬をはじめ楠橋、香月  
地区や佐賀、長崎の長崎街道の見学を実施しました。今年  
の参加者は60名と大変多く熱  
心に受講してください、木屋瀬  
の魅力を改めて知りただけたかと思います。



### 報告 企画展 時計展 ~木屋瀬の時と共に~

平成23年12月11日(日)まで開催しておりました第4  
4回企画展「時計展～木屋瀬の時と共に～」は、実際に振  
り子時計を動かして展示をいたしました。現在ではあまり  
見かけなくなってしまった懐かしい時計の音と共に、昔の  
事を思い出された方もいらっしゃったのではないでしょうか  
か。来場者は682名とたくさんの方に来館していただきました。皆様のご来館誠にありがとうございました。



